

<https://doi.org/10.24201/aap.2025.e404>

INFORME

**China en 2024.
Reacomodos en la meseta: política, economía y sociedad**

**China in 2024.
Rearrangements on the Plateau: Politics, Economics and Society**

FRANCISCO JAVIER HARO NAVEJAS

<https://orcid.org/0000-0002-1061-2508>

Universidad de Colima,

Facultad de Economía

(Colima, México)

fhna@outlook.com

Recepción: 4 de noviembre de 2024

Aceptación: 23 de febrero de 2025

Publicación: 30 junio de 2025

Resumen: China se encuentra en una meseta llena de dificultades internas y externas, como lo son las deudas locales y la guerra en Ucrania. Xi Jinping y el Partido Comunista han creado un sistema centralizado en el líder, pero sin abandonar la institucionalización, y esta dualidad le permite a la élite dominante fortalecer su poder y realizar ajustes para remontar los problemas nacionales y maximizar sus ganancias en lo externo. El evento político del año fue la III Sesión Plenaria del XX Comité Central del Partido Comunista, el cual ha marcado pautas para persistir en la materialización de sus proyectos. El líder y sus instituciones tienen el control de las variables principales gracias a la legitimidad obtenida por sus logros, lo que no impide que existan descontentos sociales. China se levanta como un actor clave en lo económico y en lo diplomático, principalmente en el Oeste de Asia y África.

Palabras clave: China; Xi Jinping; III Sesión Plenaria; Ucrania; África.

Abstract: China is on a plateau full of domestic and external difficulties, such as local debt and the war in Ukraine. Xi Jinping and the Communist Party have created a centralized system with the leader at its pinnacle, but without abandoning institutionalization. This duality allows the ruling elite to consolidate its power and adapt in order to overcome national problems and maximize its external gains. The political event of the year was the Third Plenary Session of the 20th Central Committee of the Communist Party, which established guidelines to continue the materialization of its projects. The leader and his institutions have control of the main variables thanks to the legitimacy obtained through his achievements, which does not prevent social discontent from erupting. China is a major global economic and diplomatic player, mainly in West Asia and Africa.

Keywords: China; Xi Jinping; Third Plenary Session; Ukraine; Africa.

LOS OBJETIVOS DE XI JINPING

El sistema sociopolítico chino se encuentra en una meseta rodeada de obstáculos, sin embargo, Xi Jinping y la élite dominante están en posibilidades de fortalecerse y realizar ajustes a sus políticas económicas para ordenar el caos del sistema internacional a favor de sus intereses; por ahora, están lejos de un pico.

En estas páginas se revisan algunos de los objetivos y estrategias gubernamentales, y se examinan eventos clave, principalmente los resultados de la Tercera Sesión Plenaria del XX Comité Central del Partido Comunista, base política para la actuación de los actores políticos. En cuanto a la arena internacional, abordamos las interacciones complejas con Rusia, Estados Unidos y la Unión Europea, y destacamos la expansión e influencia global con ejemplos en África, Oeste de Asia y América Latina.

El texto culmina con temas como los juegos olímpicos, la proyección de películas y el consumo de música como espectáculo. Asimismo, explicamos las protestas obreras según

espacio, sector económico y algunas de sus causas, aspectos esenciales para el crecimiento de la economía.

Xi Jinping ha terminado con sus rivales, como Bo Xilai, mediante el uso metódico de violencia y ley, manera en que el gobierno mantiene el control y la administración de los aspectos esenciales de la vida económica y social, lo que no significa que no enfrente problemas graves. Entre estos problemas destacan el crecimiento de 5-6% en comparación con el pasado, cuando se alcanzaron hasta dos dígitos. También se podría presentar una combinación de menor producción industrial y consumo, lo cual se ha tratado de evitar mediante el aliento al consumo interno.

En el extranjero, particularmente en el gobierno estadounidense, se ha construido el discurso según el cual existe un exceso de producción en China que tiene como objetivo apoderarse de sectores claves del mercado mundial (Shalal 2024). Incluso se asevera que esta característica de la economía china, plagada de todo tipo de prácticas monopólicas, impediría que los países en desarrollo puedan incrementar sus exportaciones (Boullenois y Jordan 2024).

LÍDER-PARTIDO Y ENTRAMADO INSTITUCIONAL

Xi Jinping y su equipo han consolidado el poder alrededor de un entramado institucional centrado en el Partido Comunista (PC) bajo el control del líder, quien al mismo tiempo es el secretario general del partido, presidente de la república y de la Comisión Militar Central.

El evento político de mayor relevancia de 2024 fue la Tercera Sesión Plenaria del XX Comité Central del Partido Comunista, la cual ha sido sobreestimada, pues no pocos pretenden equipararla con la del XI Comité Central realizada en 1978, que habría sido el punto de partida de la reforma económica y la apertura al mundo exterior, por ello ha alcanzado un nivel casi mítico. Así, el poder de Xi, el desarrollo institucional y económico, así como el poder global alcanzado en un contexto no equiparable, imposibilitan un evento de dimensiones políticas similares al de finales de la década de los setenta del siglo pasado.

Si bien las políticas específicas surgirán en diferentes momentos y desde los ministerios respectivos, la resolución (CPC 2024) abarca todos los aspectos imaginables y tiene como remate la preponderancia del partido. Ofrece las líneas generales sobre los desequilibrios estructurales y el mercado inmobiliario, al igual que el tema fundamental de los estímulos para alentar la economía, que se centraría más en el consumo, y la llamada nueva productividad de calidad, en función de las llamadas nuevas fuerzas productivas igualmente de calidad. Contiene políticas fiscales expansionistas, emisión de bonos, apoyos al sector agrícola, y no se olvida el aliento a la inversión extranjera directa (IED), tampoco de la política de la Franja y la Ruta.

El producto más importante de la sesión podría considerarse un documento del líder, “Xi Jinping: explicación sobre la ‘decisión del Comité Central del Partido Comunista de China sobre una mayor profundización integral de las reformas y la promoción de una modernización al estilo chino’” (Xi 2024b). La relevancia es por lo menos triple: simbólica, en la que el líder estructura y explica su pensamiento que deberá convertirse en acciones e historia; educativa, mediante la cual el secretario general educa a quienes formalmente son sus pares, los altos cuadros, para que éstos a su vez eduquen a los niveles inferiores del aparato político administrativo; y política, porque establece las relaciones de fuerza al interior del partido y del Estado. Además, fija el marco para regular las disputas entre las facciones de las diferentes burocracias.

Las ideas expuestas por Xi fueron cuatro, dos de las cuales hablan del desarrollo, una para lograrlo, según él y el Partido, de “alta calidad” (CPC 2022) mediante la eliminación de problemas entre las políticas gubernamentales y el mercado; la segunda es sobre el desarrollo de las instituciones para mejorar continuamente el denominado sistema socialista con características chinas, proceso que implica mejorar el sistema de gobernanza doméstica. El pensamiento del líder está diseñado para proyectarse hacia el futuro, por lo que las reformas son indispensables para lograr las metas del partido e insiste en la modernización como medio para “construir un país socialista moderno y lograr el renacimiento de la nación china” (Xi 2024b).

PONER ORDEN EN EL CAOS

El líder ve un mundo inestable, considerablemente caótico, donde sus intereses demandan altos grados de certidumbre, y trata de poner cierto orden con sus políticas, lo mismo comerciales que de alianzas para lograr un futuro estable para su país. Las variables son muchas y considerablemente inasibles.

Desde por lo menos hace medio siglo, la élite china se perfila con posibilidades para disputar un lugar como potencia hegemónica. La posición ha sido favorecida por los fallos de los estrategas de Washington. Entre otras cosas deseaban que, en el continente o en Hong Kong, movilizaciones sociales y fuerzas políticas internas en el Estado chino llevaran al país hacia la democracia, al menos como ellos la entienden. No ha pasado de esa manera debido a la disposición de las élites de materializar su propio proyecto. De manera similar, deseaban que Putin reaccionara igual que Mikhail Gorbachev y resistiera poco a su avance hacia el este. A fines de los años ochenta, tanto el Estado como la sociedad estaban hundidos en un agotamiento generalizado, y con una necesidad extrema de dinero. La gerontocracia encabezada no opuso gran resistencia a que Washington, Alemania y la OTAN se fortalecieran con la promesa de que esta última no se expandiría.

Anthony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, después de acudir a la sede de las Naciones Unidas y entrevistarse con Wang Yi, ministro de Relaciones Exteriores chino, delineó (Blinken 2024) su visión del mundo de acuerdo con sus prioridades: apoyo incondicional al militarismo de Benjamin Netanyahu; el fortalecimiento de su política en el Indo Pacífico, que pasa por incrementar la cooperación con Japón, Corea del Sur y la creación con éstos de un Secretariado Trilateral; así como su búsqueda por mantener el *statu quo* en el estrecho de Taiwán y la insistencia de evitar el acercamiento sino-ruso.

Estados Unidos se conduce en un tablero de ajedrez mediante la creación de escenarios de violencia aquí y allá, y parece buscar el exterminio del rival. Sin embargo, China se desliza en un tablero de *weiqi*, cuyos movimientos tienen mayor complejidad, porque la estrategia y las tácticas conducen a conquistar espacios y su contenido, no a derrocar al soberano. No hay evidencia ni indicadores que permitan prever que Beijing ya esté en condiciones de desplazar o derrotar a Washington (Lowy Institute 2024).

El entorno actual global y sus perspectivas lucen con nubarrones que llevan al PCC a realizar ajustes en diferentes políticas desde una meseta, un espacio amplio que le permita tomar fuerza y desde donde pueda controlar la mayoría de las variables para acumular fuerzas para un enfrentamiento directo con Estados Unidos, del cual pudiera salir victorioso.

Como potencia global, China tiene intereses que implican pasos en la vía de la interdependencia, así como no pocos conflictos, producto de la confrontación de intereses con sus rivales, más su deseo de incrementar su poder. Las políticas y las relaciones internacionales chinas podrían ser ordenadas de la siguiente manera:

1. Las interacciones con Estados Unidos cubren todo lo imaginable y se encapsulan en la contradicción insalvable entre los deseos de éstos por contener a los chinos y evitar su creciente papel reformador del sistema.
2. Pese al papel de Beijing respecto a Ucrania, los gobiernos han tratado, hasta donde ha sido posible, de mantener sus interacciones en el terreno del comercio y la inversión. Éstas han sido diferenciadas.

Así, Beijing ha elaborado políticas de aplicación global para ocupar un sitio como diseñadora de nuevas instituciones interestatales y reglas del juego entre los Estados. Esas políticas son los tres conceptos de iniciativas globales: desarrollo (Xi 2021), seguridad (Xinhua 2024) y civilización (Xi 2023). Las herramientas políticas institucionales son las del Estado, pero sobre todo las del Partido Comunista mediante el liderazgo de centralización institucional con Xi Jinping como vértice del poder.

Los esfuerzos chinos por incrementar su poder a través del comercio y la inversión, la desdolarización, los préstamos, la diplomacia, así como por la cultura, tienen en Rusia un aliado esencial. Durante octubre de 2024, primero en Vientiane, Laos, ambas naciones actuaron conjuntamente para impedir una declaración de la Asociación de Naciones del Sudeste de Asia (ANSEA) referente a los conflictos en el Mar del Sur de China y la búsqueda de organizar el Pacífico, lo cual fue visto como un intento de lograr la “otanización” de la región; posteriormente, en el mismo mes, en Kazán, Rusia, realizaron la cumbre de los BRICS, con la presencia de António Guterres, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Además, fueron aceptados como socios Argelia, Bielorrusia,

Bolivia, Cuba, Indonesia, Kazajistán, Malasia, Nigeria, Tailandia, Turquía, Uganda, Uzbekistán y Viet Nam.

RUSIA, EL MEJOR ALIADO

Las políticas estadounidenses han estado dominadas por ideología y equilibrios de poder. Han dominado el desconocimiento de los intereses de largo plazo de las élites políticas dominantes en Beijing, su disposición y posibilidades para materializarlos. Predomina un doble fracaso: la política de expansión de la OTAN, que acercó a Moscú y Beijing, y la de la contención improbable del poder chino. Rusos y chinos han alineado algunos de sus intereses globales a través de los BRICS y los regionales dentro de la Organización para la Cooperación de Shanghai (OCS). Además, han resuelto sus principales diferendos fronterizos.

En 2024, sin contar los problemas financieros entre ambos debido al peligro de las sanciones de Estados Unidos contra empresas chinas y los aspectos de largo plazo sobre los objetivos de cada una de las partes, las interacciones se han estabilizado e incrementado. En el marco institucional, los meses pasados fueron de las últimas negociaciones, firma y profundización de una asociación estratégica integral de coordinación para una nueva era, sello de la diplomacia china con sus socios más cercanos. En el largo documento firmado sobresalen los siguientes puntos: el reconocimiento ruso de la política de una sola China; el apoyo de Moscú al plan chino de paz en Ucrania; la condena de cualquier intento de desestabilizarlos, así como la propuesta de dos Estados para Palestina. Respecto a Estados Unidos, se oponen a todo intento de cambiar el equilibrio en el noreste asiático.

De esa manera, en ambos países continuará el incremento de transacciones en sus propias monedas para el comercio, la contratación de deuda y los mercados financieros; desarrollarán la construcción de naves, lo mismo aéreas que marítimas, pero también las industrias electrónica, metalúrgica y química. Una de sus preocupaciones fundamentales es lograr estabilidad y sustentabilidad en el mercado mundial de energías para fortalecer las cadenas de valor, cuyo foco son el petróleo y el gas natural, además del carbón.

A lo largo del año sobresalieron dos ejercicios militares. El primero fue en marzo, y habría cubierto unos 17 000 km² en el golfo de Omán, además incluyó a Irán con más de 20

barcos, entre ellos el Ürümqi, un destructor chino de misiles. Meses después, en el mar de Japón se realizó otro ejercicio denominado Océano 2024. A diferencia del anterior, hubo también participación aérea de combate y submarinos, en busca permanente de homogeneización operativa y coordinación.

ESTADOS UNIDOS EN CONTRA DEL “ESPIONAJE”

El ministro de Asuntos Exteriores de China, Wang Yi (MOFA 2024a), planteó la postura frente a Estados Unidos de oponerse a la política de “supresión” de la tecnología y el comercio, así como a la politización de la seguridad nacional. Enfatizó su disposición a resolver pacíficamente las disputas en el mar del Sur de China sin el intervencionismo de su rival. Respecto a Ucrania, al tiempo que refuerza la promoción de su plan para una solución política de la crisis (MOFA 2023), pidió no ser culpados por la guerra y terminar con las sanciones a Rusia.

En materia legislativa sobresalen dos acciones en contra de China. Una fue la *Protect America’s Innovation and Economic Security from CCP Act of 2024* (Gooden 2024) para establecer el programa Iniciativa China con el nombre de Iniciativa Partido Comunista China para contrarrestar las amenazas de los Estados-nación a Estados Unidos; frenar el espionaje del PCC a la propiedad intelectual y las instituciones académicas; identificar y procesar a personas involucradas en robo de secretos comerciales, piratería informática y espionaje económico; y proteger la infraestructura crítica de amenazas extranjeras. Otra fue la *Hong Kong Economic and Trade Office (HKETO) Certification Act* (Smith 2024), con la que se exige que el Ejecutivo deje de otorgar ciertos privilegios a la isla debido a que habría perdido autonomía frente a Beijing.

De mayor fuerza han sido las sanciones tarifarias impuestas en mayo de 2024. Bajo la Sección 301 (The White House 2024), el porcentaje de tarifas a algunos productos de acero y aluminio se incrementó de 0-7.5% a 5%; mientras que en semiconductores, además de invertir USD 53 000 millones en el marco de la *CHIPS and Science Act*, y dada la creciente capacidad manufacturera china, las tarifas se elevaron de 25% a 50% debido a la denominada capacidad productiva excesiva, que tiene por objetivo proteger la industria local. Las tarifas

para autos eléctricos pasaron de 25% a 100%; en materia de baterías, sus componentes y minerales críticos, como el litio, el alza fue de 7.5% a 25%; mientras que en grafito natural y magnetos de la inexistencia se pasó a 25% en 2026; a su vez, las tarifas a las celdas solares pasaron de 25% a 50%. Finalmente, a las grúas para descargar mercancías de barcos de 0% se dio un alza a 25%; mientras que, en algunos equipos médicos, como jeringas y mascarillas, se pasó de 0-7.5% a 25%.

UNIÓN EUROPEA, RELACIONES DIFERENCIADAS

El evento de mayor relevancia política en 2024 fue la visita de Xi Jinping entre el 6 y el 10 de mayo a Francia, Hungría y Serbia.

Si bien se esperaba una gira bilateral en Francia, Emmanuel Macron le preparó a Xi una celada diplomática para que lo enfrentaran el gobierno alemán y la representación de la Unión Europea. Este tipo de reuniones no son extraordinarias, pero en ésta había mayor tensión por los vehículos eléctricos, por Ucrania y por el exceso de capacidad exportadora. Xi tocó todos los temas, como la concesión de exención de visa y la permanencia de ayudar a la economía bajo el lema “de la granja francesa a la mesa china”. El mandatario chino no parece haber rehuído nada, pero tampoco hizo concesiones (Xi 2024a). La presión que pretendieron ejercer Macron y Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, no fue exitosa. La ausencia de Olaf Scholz, canciller alemán, debilitó a lo europeos.

La frustración en Europa se debe a la imposibilidad de doblegar a Xi, pero también a la fiera competencia alrededor de *chips*, autos eléctricos e inversión. Aunque alemanes y españoles empiezan a ceder, la principal excepción ha sido con el gobierno italiano de la primera ministra Giorgia Meloni, quien se ha reencontrado con los chinos. En julio de 2024 firmó un acuerdo trienal para jugar de “acuerdo a reglas” (*Swissinfo.ch*. 2024).

El problema principal con la Unión Europea ha sido el precio de los autos eléctricos como resultado de los subsidios. A mediados de año, la Comisión Europea dio a conocer una investigación iniciada en 2023 (European Commission 2023) y las tarifas que impondría como consecuencia de ésta.

Mercedes Benz expresó que una reducción de las tarifas y el incremento de la productividad deberían ser la respuesta. Los gobiernos de Alemania, para apoyar a esta empresa, y de España, para atraer inversión china, se mostraron contrarios a las medidas de Bruselas. Los gobiernos de mayor firmeza proteccionista han sido Francia, Italia, Países Bajos y Polonia.

La decisión de julio no fue consistente, pues se aplicarían tarifas de entre 20% a Geely y 17.4% a BYD. Además de los aspectos técnicos, cobró importancia si las empresas cooperarían o no con la investigación. Las que no lo hicieron sufrirían 38.2%, categoría donde cae SAIC, la cual se quejó por habersele requerido información sensible o a la cual no tenía acceso por ser de algunos de sus socios.

Después de un año de iniciadas las investigaciones antisubsidios, y a menos de un año de imponer tarifas, la Comisión Europea anunció (European Commission 2024) que contaban con el apoyo necesario de los Estados miembros para “imponer derechos compensatorios definitivos” a los autos eléctricos de forma diferenciada según el subsidio que reciben de parte del Estado chino. Ante esto, desde Beijing plantearon responder mediante el castigo a las exportaciones de brandy francés, pero sobre todo a autos alemanes de 2.15 litros (Reuters 2024).

EL ESTE NO ES ROJO...

Hacia el este, China encuentra menos hostilidades. Xi viajó a Belgrado el 7 y el 8 de mayo, donde 25 años antes, en el proceso de rebalkanización de los Balcanes, Estados Unidos bombardeó la embajada China en esta capital. Si en aquel momento en Beijing se contuvieron y no tomaron represalias, hoy no se contienen en su avance económico y diplomático.

En la visita firmaron casi tres decenas de acuerdos y echaron a andar un tratado de libre comercio que permitirá que 95% de los productos locales lleguen a los mercados chinos sin tarifas durante un lapso de entre cinco y diez años.

Se trata de un proceso que ha permitido a China ser un motor de la economía serbia con sus inversiones, lo cual es producto de una relación vigorosa como su primer socio

estratégico en la región y ahora componente en la construcción de la llamada comunidad de futuro compartido (Xinhua 2024).

Hungría es otro aliado clave en Europa. La relación ha producido una asociación estratégica integral para todo tiempo en la nueva era, palpable en la reconstrucción del tren para unir Budapest con Belgrado y proyectos de cooperación científica, inversión en energías verdes, promoción de zonas de comercio, cultura, turismo, energía atómica, y la exportación de semen bovino a China. Todo está relacionado con el proyecto de la Franja y la Ruta. Además de la inversión de empresas como BYD y Huawei, de €16 000 millones, los flujos de dinero no se detienen y de ello depende la realización de los proyectos, que serán pagados por los húngaros. De ahí que en julio se conoció un préstamo de bancos chinos por €1 000 millones que superó a uno anterior de €877 millones (Körömi 2024).

El 1 de julio, Viktor Orbán, primer ministro de Hungría, después de la exitosa visita de Xi, asumió la presidencia semestral rotatoria del Consejo de la UE. Decidió aprovechar al máximo el puesto, al menos para proyectarse mediáticamente. El 2 de julio se entrevistó con Zelensky, el 5 con Putin y el 8 con Xi. Montado en la ambigüedad, sobre todo a nombre de quien realizaba las reuniones, primer ministro o dirigente de la UE, fue objeto de críticas dentro de ésta y de beneplácito lo mismo en Moscú que en Beijing, donde se le ve como un elemento disruptor en Bruselas que podría jugar a su favor.

OESTE DE ASIA: LA PARADOJA DE CHINA COMO POTENCIA

Durante décadas, Beijing ha tratado de ser un poder en el Oeste de Asia, convencionalmente llamada Medio Oriente, para lo cual se ha acercado a todas las partes, Israel incluido. En momentos en que la polarización crece desproporcionadamente, se tiene que alejar de Benjamin Netanyahu. Se ha expresado, por ejemplo, en el sentido de que los ataques militares contra Palestina rebasan la legítima defensa, y sostiene que está en contra de la violación de la soberanía de Líbano. Por definición, no puede acercarse tanto, porque ello significaría fortalecer a Estados Unidos, con quien enfrenta la contradicción principal.

En julio, Beijing reunió a 14 grupos políticos palestinos, entre los que destacaron Hamas y Fatah. Bajo una bandera de justicia y equidad, el gobierno chino dice buscar que

Palestina sea gobernada por palestinos, y pretende reducir la atomización y los enfrentamientos entre grupos regionales producto de la colonización violenta israelí con apoyo estadounidense. El resultado de esta cumbre fue la Declaración de Beijing. El primer punto de ésta, y el más importante, es que lucharán por establecer un Estado palestino con capital en Jerusalén, para lo cual acordaron formar un gobierno temporal de consenso nacional apoyado en la Ley Básica Palestina y con el acuerdo de todos los grupos presentes (al-Hajjar 2024).

Asimismo, para maximizar sus ganancias económicas y su poder, tuvo lugar la X Conferencia Ministerial del Foro de Cooperación China-Estados Árabes, en la que la alocución de las políticas estuvo a cargo del ministro de Asuntos Exteriores, Wang Yi, quien fijó el espacio político dentro del cual debería desarrollarse la relación multilateral con dos pilares (Y. Wang 2024): la Iniciativa de Civilización Global y la cooperación para acelerar la industrialización y construir infraestructura.

ÁFRICA: MATERIAS PRIMAS E INSTITUCIONES

Uno de los logros más importantes de China en 2024 fue reafirmar el papel del continente africano en el mercado mundial como proveedor de fuerza de trabajo, materias primas y votos en los organismos internacionales. No obstante, su peso e influencia es desigual, tanto por sector económico como por región/país.

En la actualidad China se perfila como el principal socio del comercio africano. Recibe 20% de sus exportaciones, compuestas principalmente por combustibles, metales y minerales. Mientras que abastece las importaciones en 16% con electrónicos, manufacturas y maquinaria. Asimismo, es el principal acreedor al sur del Sahara con 17% del total (Munyati 2024). La inversión china, con altibajos, se ha fortalecido en África desde 2003 y ya supera a la de Estados Unidos. Los principales países en donde invierte China son Costa de Marfil, Níger, República Democrática del Congo, Egipto y Sudáfrica.

El Foro sobre la Cooperación China-África (FOCAC, por sus siglas en inglés), en su novena edición, se realizó en la capital china entre el 4 y el 6 de septiembre de 2024. Eswatini

es el único país que no pertenece a este organismo que, formado en 2000, busca fortalecer el multilateralismo.

En dicho foro se acordó el Plan de Acción para el periodo 2025-2027 (FOCAC 2024). Entre los principales compromisos firmados se cuentan los siguientes: Beijing apoyará el desarrollo del continente, sobre todo en temas como la modernización agrícola; continuar las visitas de alto nivel y la cooperación con la Unión Africana (UA) para incrementar la colaboración en la agenda internacional; se comprometieron a intercambiar experiencias en temas de gobernanza, entre los que destaca el combate a la corrupción, así como el “aprendizaje mutuo entre civilizaciones”. El plan sirve para encuadrar la cooperación en la Franja y la Ruta, pero también para la Agenda 2036 de la UA con el propósito de construir infraestructura y conectividad, así como la cooperación para intercambiar conocimientos. También aceleraría la industrialización africana con incentivos y facilidades al comercio y con impulso a la economía digital. Asimismo, el documento asegura que se apoyará la educación en favor del talento, sobre todo de las mujeres. En la agenda también quedó asentado el desarrollo sostenible, relacionado con el cambio climático, la cooperación en materia de salud, al igual que campos como cultura, turismo y asuntos marítimos.

Se trata, para los gobiernos, de una plataforma de cooperación Sur-Sur y eje de la relación sino-africana. En sus relaciones con países africanos aparecen las facetas del gobierno chino como negociador y cooperador, para ubicarse como motor material e ideacional del organismo. El FOCAC es el ámbito de mayor influencia institucional china, el organismo que ofrece certidumbre gracias a reglas mínimas para que las partes materialicen sus intereses.

LAS AMÉRICAS, EL FORTALECIMIENTO EN EL PATIO TRASERO

La mayor presencia y el creciente poder de China en las Américas se encuentran en un nivel en que se le evita nombrar en los discursos electorales, por lo que ocasionalmente se le critica, después se le alaba, pero sobre todo se sostiene una continuidad en las relaciones bilaterales en materia económica.

Para ilustrar los aspectos más importantes de las interacciones bilaterales consideraremos a Argentina, Ecuador y México. En los años noventa, con bases débiles desde 1972 en la mayoría de los países, hubo un repunte de exportaciones chinas que luego también fue de importaciones. Así, las empresas chinas y el gobierno, al tiempo que fortalecen los patrones sistémicos del capitalismo, imprimen sus rasgos a las economías locales mientras reinstalan y reubican actores económicos, así como procesos productivos.

En todos los países mencionados han crecido los intercambios primarios tradicionales, como el plátano en Ecuador o el cobre en Chile. En Cuba ha tenido interés la farmacéutica. En México crece la atención por el litio y aumenta la intención de invertir en la industria automotriz eléctrica, que ya ha llegado a tener gran peso en el mercado. En ese mismo terreno, en todos los países China invierte e incluso presta para la creación de infraestructura.

El aspecto cultural es esencial bajo la forma de enseñanza de chino, intercambios estudiantiles y la creación de Institutos Confucio. En el terreno del institucionalismo, el principal objetivo chino se desplaza en dos niveles: en uno, la política denominada Iniciativa de la Franja y la Ruta ejerce el control total, y sus principales aliados habían sido Argentina, Chile y Ecuador; el otro, de carácter multilateral, es el de los BRICS, donde se aliaba con el primero de los mencionados, pero sobre todo con Brasil.

Con el ascenso de Milei, Beijing ha sufrido dos descabros importantes que no cambian sustancialmente su poder y su peso en la región, ya que su control sobre este personaje crecerá a partir de préstamos e inversión. De mayor impacto han sido las visitas de Laura Richardson, comandanta del Comando Sur (SOUTHCOM) a Buenos Aires (Jefatura de Gabinete de Ministros 2024) y Ushuaia, Tierra del Fuego (Televisión Pública Noticias 2024). China ha cortejado a todos los gobiernos argentinos para posicionarse al sur del continente por su importancia para la investigación, la minería, la navegación, la pesca y la seguridad. Sus éxitos en esta negociación se han visto detenidos por ahora. El otro descabro relativo podría ser el retiro argentino de los BRICS.

Los negocios y la política de los chinos avanzan en otros terrenos. En febrero de 2024 la Asamblea Nacional de Ecuador aprobó un acuerdo comercial con China, el cual había sido firmado en mayo del año anterior de forma simultánea en Quito y Beijing, y que en el mismo

mes del año siguiente entró en vigor. Según el gobierno (MPCEIP n.d.), son los primeros en incluir un capítulo sobre comercio electrónico, con 99.6% de los productos ecuatorianos sujetos a desgravación inmediata o en menos de una década. Las críticas cuestionan la falta de transparencia, así como los posibles daños ambientales que producirían el extractivismo minero, los monocultivos y el impulso a las energías eólica e hidráulica.

La relación de México tiene similitudes con las del resto del continente, como la importancia del sector primario en exportaciones y un mayor valor agregado en las importaciones. Las diferencias son producto de la cercanía geográfica y de intereses con Estados Unidos. El intercambio estructuralmente deficitario a México es sufrido bastante por algunos sectores, como el del calzado, concentrado en el área metropolitana de León, Guanajuato.

El sector vive crisis permanentes y crecientes, agravadas con la llegada de las plataformas de comercio electrónico. La inflación no les ayuda y los productores consideran que la diversificación de mercado no es una opción (Nieblas n.d.). El principal apoyo ha sido la política gubernamental de aplicación de tarifas como la de abril de 2024 (Secretaría de Gobernación 2024). Algunas pasaron de 10% y 20% a 35% en 45 fracciones arancelarias. También habría una investigación que buscaría reducir las llamadas ayudas mínimas o *minimis* para detener un comercio que alcanzaría ya 45% del total.

La relación ha empezado a tensarse ante la revisión del T-MEC. Por un lado, como lo anuncian las medidas contra China, la Casa Blanca ejercerá presión para que no sean parte del proceso de remaquilización (*nearshoring*) mexicano, el cual podría atraer a armadoras de autos eléctricos y a empresas no tan grandes pero exitosas con las grandes cadenas de supermercados. Funcionarios mexicanos, como el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y el de Economía, Marcelo Ebrard, han planteado reducir las importaciones de sectores prioritarios provenientes de Asia, además de incrementar el contenido nacional como medio para el desarrollo tecnológico (Valdelamar 2024). Hay posiciones radicales no gubernamentales, como la de Martin Rea International, productora de autopartes, contrapuestas a las gubernamentales que consideran como única opción para México alinearse con Estados Unidos en contra de Beijing (Murillo, Soriano y Saucedo 2024).

El gobierno y los empresarios mexicanos se encuentran en una encrucijada donde la competencia sino-americana constriñe su diversificación, aunque hay aspectos positivos como la llegada de la empresa taiwanesa Hon Hai (Foxconn), la cual producirá en México servidores con chips GB200 (Redacción TLW 2024).

La mayor presencia china es inevitable y social. Incluye una creciente migración, con o sin papeles; comercio, incluso como contrabando; inversión, también a veces por canales informales. Habría que incluir el narcotráfico y un gobierno más abierto en sus posturas políticas, como ha sido a favor del reconocimiento de Nicolás Maduro en las elecciones presidenciales del 28 de julio de 2024 (MOFA 2024b).

DEPORTE, CINE, VIDEOJUEGOS Y MÚSICA

En cuanto al deporte, los resultados obtenidos por China en los Juegos Olímpicos de París son un reflejo cercano a su realidad como potencia. Las preesas muestran una participación considerable de mujeres, quienes ganaron 50 de 91 medallas, 15 de ellas áureas. Destacan deportes como ciclismo, clavados, escalada, natación, bádminton, entre otros. Con más personas competidoras, Estados Unidos alcanzó 34 preesas más que sus pares chinos, aunque empataron en oro con 40.

Se trata de esfuerzos individuales para salir de la pobreza creada por el desarrollo y de políticas estatales nacidas del desarrollo capitalista. El partido y el Consejo de Estado buscan convertir a China en una potencia deportiva para 2035 o 2050, por lo que han creado el sistema nacional de servicios públicos *fitness* de alto nivel para llegar a ser una potencia deportiva.

Debido al frenesí deportivo, ha surgido una industria relacionada con los deportes, donde se mezclan turismo, salud, entretenimiento y prácticas como el yoga.

A su vez, el desarrollo de la industria del cine tiene altibajos. Por un lado, la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma, con el apoyo de la dirección partidaria y del Consejo de Estado, dio a conocer la Orden 23 (Chuanmei Quan 2024), mediante la cual se prohíbe la inversión extranjera en organizaciones de noticias, industria editorial, casas de subastas de

bienes culturales, espectáculos teatrales, estaciones de radio y televisión de cualquier tipo o nivel, así como en productoras de cine. Por el otro, se esperaba que para finales de 2024 el mercado del cine alcanzaría los USD 17 000 millones, con un total de 200 millones de espectadores para 2029.

Las fuentes estadounidenses (IMDb 2024) informan que las películas de mayores ingresos, a finales de septiembre, habían sido extranjeras, encabezadas por *Godzilla x Kong*, USD 50 millones; a la cual sigue *Alien: Romulus*, USD 28 millones; y finalmente, *Despicable me 4*, USD 28 millones. Durante 2024 sobresalieron *Taylor Swift: The Eras Tour*, *Migration*, y *Kung Fu Panda 4*. Mientras que en medios chinos (Z. Wang 2024), señalan que en el verano las cintas más taquilleras fueron *Successor*, con poco más de CNY¥3 000 millones; y *A Place Called Silence*, la cual apenas rebasó los CNY¥3 000 millones. La ya mencionada *Alien: Romulus*, un “caballo de Troya”, habría superado apenas los CNY¥600 millones.

Se dice (*Pengpai Xinwen* 2024) que se produce poco y mal cine, lo que provoca la poca asistencia a las salas. Algunas fechas claves alientan a la industria (He 2024), como el 1 de octubre, aniversario de la fundación de la república. Las cintas exitosas fueron *The Volunteers: The Battle of Life and Death*, *The 749 Bureau* y *Transformers One*.

Un evento cultural relevante fue el lanzamiento, bajo el sello Game Science, el 19 de agosto de 2024, de *Black Myth: Wukong*, basada en *Viaje al Oeste*, cuyo personaje más querido por la mercadotecnia y la gente es el rey Mono o Sun Wukong. Su popularidad materializó la venta de 10 millones de unidades en tres días; a inicios de septiembre fueron 18 millones.

En algún momento se adoptaron medidas punitivas en contra del uso excesivo de videojuegos, pero hoy existe optimismo porque aumentaron las acciones de algunas empresas, así como el turismo hacia algunas de las locaciones en Shanxi; incluso se ha editorializado sobre la fusión cultura tradicional-tecnología moderna como “un presagio del papel cada vez mayor de China en el escenario mundial” (Lee 2024).

Arena de la disputa de la política de “una sola China” y de la lucha por la hegemonía cultural en la región, el consumo de la música como espectáculo es importante para la

economía, lo cual es aprovechado por extranjeros como Kanye West, quien ofreció tres conciertos en la isla de Hainan en septiembre.

Por un lado, el gobierno hace todo para que la música no se convierta en un medio de expresión política y de protesta, y por el otro, es un negocio rico en expresiones artísticas, pero sobre todo en dinero, aunque no es proporcional al tamaño del país y su número de habitantes. Solamente a través de la realización de eventos, la proyección para fines de 2024 fue de USD 888.8 millones, cantidad que sobrepasaría el millón de dólares con 31 millones de personas en 2028.

EL GOBIERNO Y LA VIDA PRIVADA: SEXO Y EL TIEMPO LIBRE

Para poner orden en el caos de la meseta, el líder y las instituciones interfieren en todo aspecto de la vida que consideran que pudiera influir para un descarrilamiento del rejuvenecimiento de China. Los grupos dominantes han sido conservadores y represivos hacia prácticamente todas las expresiones sociales, desde la creación literaria hasta la participación política, pasando por la vida sexual.

Los desequilibrios demográficos, número de personas por sexo y declive en nacimientos, han hecho que los diferentes poderes incrementen el autoritarismo. Esto se expresa en presiones para procrear, lo cual tiene otras implicaciones, una de las cuales es la imposibilidad legal de tener hijos sin casarse, incluso mediante la prohibición de congelar óvulos. Durante 2024 se han visto diferentes casos de situaciones de acoso en contra de componentes de las comunidades LGTBQIA+, como el cierre de un famoso bar de Shanghai o la prohibición de que Jin Xing, persona transgénero, pudiera montar un espectáculo público en Guangzhou.

Las protestas laborales se deben al crecimiento de la economía y los cambios tecnológicos, la pérdida de empleos por la relocalización de empresas y los salarios impagos. Algunos trabajadores enfrentan peores condiciones, como los de la construcción por el constreñimiento del mercado de bienes raíces, así como en las manufacturas, cuyas cadenas de valor no han terminado de recomponerse.

Las protestas durante la primera parte de 2024 aumentaron de 197 en el mismo periodo de 2023 a 233, un promedio de entre 30 y 40 movilizaciones cada mes (*China Labour Bulletin* n.d.). El sector de la construcción tuvo más protestas, 47.6%; seguido de la manufactura, 30.6%; servicios, 8.9%; transportes y logística, 4.5%; luego vienen la industria pesada y la educación, 1.8% y 1.1%, respectivamente. En especial, domina Guangdong, con 178; seguida por Shandong, donde se contabilizan 45, y en Hebei apenas 34. En grandes ciudades como Shanghai, 15, y Tianjin, 10. Por último, en Beijing y Chongqing se contabilizaron 6 y 5, respectivamente.

REFLEXIONES

Las dificultades son inocultables: menor crecimiento económico y crisis inmobiliaria, la guerra en Ucrania o el reordenamiento geopolítico en el Pacífico.

Sin embargo, el sistema está en una meseta, una coyuntura producto de décadas durante las cuales las élites, sustancialmente moldeadas por el pensamiento europeo, han creado una sociedad con valores que dicen contar con características chinas. La estrategia de Xi Jinping se centra en fortalecer su poder global fundado en dos pilares: primero, su fuerza sustentada en la arquitectura institucional del partido y del Estado, así como en la legitimidad que le proporcionan sus éxitos relativos nacionales e internacionales; segundo, sus propias creaciones tecnológicas en fuentes de poder tangible e intangible.

REFERENCIAS

al-Hajjar, Wael. 2024. “Alfasayil alfilastiniat tunhi aijtimate bikin bialaitifaq ealaa tawhid aljuhud limuajahat aleudwan alsahyunii” [Las facciones palestinas finalizan la reunión de Beijing y acuerdan unificar esfuerzos para enfrentar la agresión sionista. Jerusalén árabe]. *al-Quds al-Arabi*, 22 de julio de 2024. <https://www.alquds.co.uk/اب-بكين-اجتماع-تدوي-الفاستينية-الفصائل/>

- Blinken, Anthony. 2024. "Secretary Antony J. Blinken at a Press Availability". U.S. Department of State, 27 de septiembre de 2024. <https://2021-2025.state.gov/secretary-antony-j-blinken-at-a-press-availability-52/>
- Boullenois, Camille y Charles Austin Jordan. 2024. "How China's Overcapacity Holds Back Emerging Economies". Rhodium Group, 18 de junio de 2024. <https://rhg.com/research/how-chinas-overcapacity-holds-back-emerging-economies/>
- China Labour Bulletin*. n.d. "CLB Strike Map". Datos de abril a octubre de 2024. https://maps.clb.org.hk/?i18n_language=en_US&map=1&startDate=2024-04&endDate=2024-10&eventId=&keyword=&addressId=&parentAddressId=&address=&parentAddress=&industry=&parentIndustry=&industryName=&pageEmbed=
- Chuanmei Quan 传媒圈. 2024. "Guojia fagaiwei: Jinzhi waishang touzi dianying zhizuo gongsi, faxing gongsi, yuan xian gongsi yiji dianying yinjin yewu" 国家发改委：禁止外商投资电影制作公司、发行公司、院线公司以及电影引进业务. 微信公众平台 [Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma: prohibida la inversión extranjera en productoras cinematográficas, distribuidoras, compañías teatrales y empresas de introducción de películas]. 12 de septiembre de 2024. https://mp.weixin.qq.com/s/pqml_5oevZ75PXa526okmA?s=03
- CPC (Central Committee of the Communist Party of China). 2022. "Full Text of Resolution on 19th CPC Central Committee Report". The National People's Congress of the People's Republic of China, 22 de octubre de 2022. http://en.npc.gov.cn.cdurl.cn/2022-10/22/c_828547.htm
- CPC (Central Committee of the Communist Party of China). 2024. "Full Text: Resolution of CPC Central Committee on Further Deepening Reform Comprehensively to Advance Chinese Modernization". *Xinhuanet*, 21 de julio de 2024. <https://english.news.cn/20240721/342df6c6e05c4e1a9ce4f6e3b933007b/c.html>
- European Commission. 2023. "Commission Launches Investigation on Subsidised Electric Cars from China". Comunicado de prensa. 3 de octubre de 2023. https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/ip_23_4752

- European Commission. 2024. “Commission Proposal to Impose Tariffs on Imports of Battery Electric Vehicles from China Obtains Necessary Support from EU Member States”. 3 de octubre de 2024. https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/statement_24_5041
- FOCAC (Forum on China-Africa Cooperation). 2024. “Forum on China-Africa Cooperation Beijing Action Plan (2025-2027)”. The 2024 Summit of the Forum on China-Africa Cooperation, 6 de septiembre de 2024. https://2024focacsummit.mfa.gov.cn/eng/hyqk_1/202409/t20240906_11486213.htm
- Gooden, Lance. 2024. “H.R.1398 - 118th Congress (2023-2024): Protect America’s Innovation and Economic Security from CCP Act of 2024”. Congress.gov, 16 de septiembre de 2024. <https://www.congress.gov/bill/118th-congress/house-bill/1398>
- He Qitong. 2024. “Amid Mixed Reviews, China’s Box Office Tops 1 Billion Yuan”. *SixthTone*, 3 de octubre de 2024. <https://www.sixthtone.com/news/1015972>
- IMDb. 2024. “Chinese Box Office Weekends For 2024”. Box Office Mojo, 28 de septiembre de 2024. <https://www.boxofficemojo.com/weekend/by-year/2024/?area=CN>
- Körömi, Csongor. 2024. “Hungary Quietly Takes €1B Loan from Chinese Banks”. *Politico*, 25 de julio de 2024. <https://www.politico.eu/article/budapest-hungary-took-1-billion-loan-chinese-banks-peter-szijarto/>
- Lee, Dominic. 2024. “Success of Black Myth: Wukong Resonates around the World”. *China Daily*, 17 de septiembre de 2024. <https://www.chinadailyhk.com/hk/article/593219#Success-of-Black-Myth%3A-Wukong-resonates-around-the-world-2024-09-17>
- Lowy Institute. 2024. “Lowy Institute Asia Power Index. 2024 Edition”. <https://power.lowyinstitute.org/>
- MOFA (Ministry of Foreign Affairs of the People’s Republic of China). 2023. “China’s Position on the Political Settlement of the Ukraine Crisis”. 24 de febrero de 2023. https://www.mfa.gov.cn/eng/zy/gb/202405/t20240531_11367485.html

- MOFA (Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China). 2024a. "Wang Yi Meets with U.S. Secretary of State Antony Blinken". 28 de septiembre de 2024. https://www.mfa.gov.cn/eng/wjbzhd/202409/t20240928_11499562.html
- MOFA (Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China). 2024b. "Foreign Ministry Spokesperson Lin Jian's Regular Press Conference on August 26, 2024". 26 de agosto de 2024. https://www.fmprc.gov.cn/eng/xw/fyrbt/lxjzh/202408/t20240826_11479647.html
- MPCEIP (Ministerio de Producción, Comercio Exterior, Inversiones y Pesca). n.d. "Tratado de Libre Comercio Ecuador-China". <https://www.produccion.gob.ec/tratado-de-libre-comercio-ecuador-china/>
- Munyati, Chido. 2024. "Why Strong Regional Value Chains will be Vital to the Next Chapter of China and Africa's Economic Relationship". 25 de junio de 2024. <https://www.weforum.org/agenda/2024/06/why-strong-regional-value-chains-will-be-vital-to-the-next-chapter-of-china-and-africas-economic-relationship/>
- Murillo, Fernanda, Giselle Soriano y Jordan Saucedo. 2024. "México deberá decidir entre Estados Unidos y China en revisión del T-MEC: Martinrea International". *Milenio*, 2 de octubre de 2024. <https://www.milenio.com/negocios/mexico-debera-decidir-entre-estados-unidos-y-china-en-revision-t-mec>
- Nieblas, Manuel. n.d. "Arancel a calzado y textiles mexicanos". Deloitte.
- Pengpai Xinwen* 澎湃新聞. 2024. "Zhongguo dianying: Shuqi he zhongqiu dang qi biao xian bu jia yin que tou bu yingpian, shuliang he zhiliang dou xu tisheng" 中国电影：暑期和中秋档期表现不佳因缺头部影片，数量和质量都需提升_上观新闻 [Películas chinas: mal desempeño durante el verano y el Festival del Medio Otoño debido a la falta de películas destacadas; es necesario mejorar tanto la cantidad como la calidad]". *Shanghai Observer*, 23 de septiembre de 2024. <https://www.jfdaily.com/news/detail?id=799789>
- Redacción TLW. 2024. "Foxconn anuncia que la fábrica para los superchips de Nvidia se construye en México". *The Logistics World*, 8 de octubre de 2024.

<https://thelogisticsworld.com/actualidad-logistica/foxconn-anuncia-que-la-fabrica-para-los-superchips-de-nvidia-se-construye-en-mexico/>

Reuters. 2024. “China Targets Brandy in EU Trade Tit-for-Tat after EV Tariff Move”. *Reuters*, 8 de octubre de 2024, sec. Commodities. <https://www.reuters.com/markets/commodities/china-puts-anti-dumping-measures-brandy-imports-eu-2024-10-08/>

Secretaría de Gobernación. 2024. “Decreto por el que se modifica la Tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de Importación y de Exportación”. *Diario Oficial de la Federación*, 22 de abril de 2024. https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724207&fecha=22/04/2024#gsc.tab=0

Shalal, Andrea. 2024. “White House Warns China Using Overproduction for Global Dominance”. *Reuters*, 17 de octubre de 2024. <https://www.reuters.com/markets/us-says-china-making-far-more-goods-than-it-needs-overtake-global-markets-2024-10-17/>

Smith, Christopher H. 2024. “Text - H.R.1103 - 118th Congress (2023-2024): Hong Kong Economic and Trade Office (HKETO) Certification Act”. *Congress.gov*, 25 de septiembre de 2024. <https://www.congress.gov/bill/118th-congress/house-bill/1103/text>

Swissinfo.ch. 2024. “Meloni anuncia un plan a tres años para ‘relanzar’ las relaciones Italia-China”. 28 de julio de 2024. <https://www.swissinfo.ch/spa/meloni-anuncia-un-plan-a-tres-a%C3%B1os-para-%22relanzar%22-las-relaciones-italia-china/85257779>

The White House. 2024. “Fact Sheet: President Biden Takes Action to Protect American Workers and Businesses from China’s Unfair Trade Practices”. 14 de mayo de 2024. <https://bidenwhitehouse.archives.gov/briefing-room/statements-releases/2024/05/14/fact-sheet-president-biden-takes-action-to-protect-american-workers-and-businesses-from-chinas-unfair-trade-practices/>

Valdelamar, Jassiel. 2024. “Sheinbaum va por ‘cortar’ la dependencia de México de importaciones asiáticas, adelanta Ebrard”. *El Financiero*, 8 de octubre de 2024.

<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/10/08/sheinbaum-va-por-cortar-la-dependencia-de-mexico-de-importaciones-asiaticas-adelanta-ebroad/>

Wang Yi. 2024. “Let Us Take Real Action to Build a China-Arab Community with a Shared Future”. Embassy of the People’s Republic of China in the United States of America. 30 de mayo de 2024. http://us.china-embassy.gov.cn/eng/zgyw/202405/t20240530_11366243.htm

Wang Zhuoqiong. 2024. “China’s 2024 Summer Box Office Hits \$1.63b”. *China Daily*, 2 de septiembre de 2024. <https://www.chinadaily.com.cn/a/202409/02/WS66d56347a3108f29c1fc99f1.html>

Xi Jinping. 2021. “Xij Jinping zai di qishiliu jie lianheguo dahui yiban xing bianlun shang de jianghua” 习近平在第七十六届联合国大会一般性辩论上的讲话 (Discurso de Xi Jinping en el debate general de la 76ª Asamblea General de las Naciones Unidas [texto completo]). Gobierno Central de la RPC, 22 de septiembre de 2021. https://www.gov.cn/xinwen/2021-09/22/content_5638597.htm

Xi Jinping. 2023. “Join Hands on the Path Towards Modernization”. Consejo de Estado, 16 de marzo de 2023. http://english.scio.gov.cn/topnews/2023-03/16/content_85171478.htm

Xi Jinping. 2024a. “Full Text of Xi’s Speech at the Closing Ceremony of the Sixth Meeting of the China-France Business Council”. *Xinhuanet*, 7 de mayo de 2024, <https://english.news.cn/20240507/0c86bf580fe7420d8fbac0a6298e68c6/c.html>

Xi Jinping. 2024b. “Xij Jinping: Guanyu ‘zhonggong zhongyang guanyu jinyibu quanmian shenhua gaige, tuijin zhongguo shi xiandaihua de jueding’ de shuoming” 习近平：关于《中共中央关于进一步全面深化改革、推进中国式现代化的决定》的说明_中国政府网 [Xi Jinping: explicación sobre la “Decisión del Comité Central del Partido Comunista de China sobre una mayor profundización integral de las reformas y la promoción de una modernización al estilo chino”]. Gov.cn, 15 de agosto de 2024, https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202408/content_6968537.htm

Xinhua. 2024. “Highlights of Xi’s State Visit to Serbia”. *Xinhuanet*, 9 de mayo de 2024.
<https://english.news.cn/20240509/9253ae16fb59433797389b75719eada7/c.html>

Francisco Haro Navejas es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (México), nivel II, y ha ofrecido cursos en El Colegio de México y en la Universidad Autónoma de Barcelona sobre varios tópicos relacionados con China. Está adscrito a la Facultad de Economía de la Universidad de Colima. Entre sus publicaciones más recientes destacan “Sin discurso civilizatorio no existiría la nueva-nueva China como poder global” (en *Setenta años de existencia de la República Popular China*, coordinado por Marisela Connelly y Eduardo Tzili-Apango. El Colegio de México, 2022), “La República de Corea y la República de China: futuro entrelazado y dificultades compartidas” (en *La República de Corea ante la influencia de la administración Trump*, coordinado por Juan José Ramírez. El Colegio de México, 2020), y “Chinese & Indian Latin America Entry: Resurrecting Old-Model Relationships” (con Cristina Tapia-Muro, en *South Asia in Global Power Rivalry: Inside-out Appraisals from Bangladesh*, editado por Imtiaz Hussain. Palgrave Macmillan, 2019).